
No. 意見の趣旨 意見に対する市の考え方

1

施策3-5　学校教育の充実
 少人数学級の編成促進に苦慮されていると思いますが、国の
言う35人程度に満足せず、思い切った20人以下を目指して下さ
い。
 小規模校を統廃合するような印象を持ってしまう「学校規模適
正化等審議会」を市民に分かりやすくするため広報を充実して
下さい。
 学校は子供たちのためが最優先ですが、地域の宝でもありま
す。
 学校を中心としたコミュニティーが地域の活性化と人口減少に
歯止めがかかると思います。
 少人数学級編成に必要な教職員等の、人件費アップにかかる
費用捻出のための市民税は増額してもいいと思う。

具体的なご意見並びにご提案、誠にありがとうございます。

市としましても、施策3-5に記載しております通り、「児童・生徒一
人一人の個性を活かすためのきめ細かな指導の推進」は重要な
課題と認識しております。

ご指摘の内容につきましては、今後具体の事業を立案、実施す
る際、参考にさせていただきたいと考えております。

2

施策５―１　高齢者福祉の充実
 ４、主な取り組み(1)について

 　新しい施策で評価しますが、居住する地域内のみでの運行で
は市民の期待に沿えません。目的地までの支援が必要です。今
後の方向性を記述してください。

具体的なご意見並びにご提案、誠にありがとうございます。

市としましても、施策5-1に記載しております通り、「外出等が困
難な高齢者の移動手段の確保」は重要な課題と認識しておりま
す。

ご指摘の内容につきましては、今後具体の事業を立案、実施す
る際、参考にさせていただきたいと考えております。

3

施策４―５　安全な水道水の供給
 　４主な取り組み　について
 
　保有自己水の有利性を活かし、安易に県水一体化に組しない
でいただきたい。

ご意見、誠にありがとうございます。

一体化の検討には、現時点での方向性が明確でないため、記
載しないことにしました。

4

 戦略目標１ 既存事業者の経営安定化と新規起業チャレンジ等
により雇用を創出する
 ・業種を問わず起業支援、経営支援はやって頂けると良いと思
います。
 ・プロジェクト1.2について。大和郡山の産業というと、ひとつ金
魚が挙げられるかと思いますが、施策2-4には近年、金魚すくい
も厳しいと記載が有ります。後継者不足がその理由として挙げら
れていますが、金魚すくい用の金魚に対する社会的な需要の低
下も間接要因ではと思います。（縁日の開催減少、生物保護の
観点からスーパーボールすくいなどへの移行）状況打開のた
め、金魚すくい用の金魚から、観賞用の郡山ブランド金魚創立、
という高付加価値路線への移行を市としてリードするというのは
いかがでしょうか。
 　また、金魚という枠組みにこだわらず、大和郡山という街を「金
魚の歴史を持つ魚の街」として定義することも可能なのではない
でしょうか。
 　中央卸売市場を市内に有することから、観賞用及び食用の両
面から魚を打ち出していくことも視野に入ると思います。
 ・プロジェクト1.3について。こちらも上記同様、人口が減少する
中で価値を打ち出していくためには高付加価値路線を取るのが
妥当と思います。中央卸売市場、もしくは市のアンテナショップ
を通じて、市内の個人農家が生産した有機無農薬野菜（健康を
ブランド価値とした野菜）を市で集約し、郡山ブランドとして、市
内、県内、あるいは高速道路を通じて大阪府民に販売していく
ビジネスモデルが作れたら理想と思います。

具体的なご意見並びにご提案、誠にありがとうございます。

市としましても、施策2‐4に記載しております「金魚産業の活性化
の促進」や、「農産物のブランド化」は重要な課題と認識しており
ます。

ご指摘の内容につきましては、今後具体の事業を立案、実施す
る際、参考にさせていただきたいと考えております。

大和郡山市第４次総合計画後期基本計画（案）
に対するパブリックコメントの結果について

１．募集期間　　　令和３年１月４日～令和３年１月２９日
２．応募件数　　　１７名の方から２９件
３．応募方法　　　ホームページ　６名、郵送等　１１名
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 戦略目標２ 職住近接や多世代住居・近居住居、生活環境の確
保により定住者を増やす
 ・戦略目標3とも重なりますが、人口減少を食い止めるという観
点と、市の歳入を増やすという観点（現状、個人市民税が市の最
大の収入源）から、収入の多い働き盛り世代、子育て世代を市に
呼び込むことが重要と思います。
 ・安直なのは大和郡山市、もしくは隣接する市に勤務しながら
大和郡山市に住む人間に補助金を支給することだと思います。
 ・職住近接により通勤時間が減り、その分プライベートの時間が
増えるというメリットが生じます。
これをアピールすると共に、通勤を助けるような取り組みがあると
良いのではと思います。
市内の交通手段は近鉄、もしくはマイカーというのが現状です。
マイカーを通勤手段にしようとすると一家に2台の車が必要にな
り家計を圧迫します。
結果、近鉄から遠い地域は居住地から敬遠され、居住者が増え
にくくなると思います。
人口の多い地域から勤務地への直通バス路線を敷く、あるいは
イオンモールやアピタへのバス路線を敷くといった取り組みがあ
ると車を多数台持たなくても暮らせる環境ができ、居住者が増え
やすくなるのではと思います。
また、戦略目標3、4の部分で、得られたプライベートの時間をよ
り良く過ごせる住環境を市内に整えることも職住近接を後押しす
るのではと思います。

具体的なご意見並びにご提案、誠にありがとうございます。

市としましても、働き世代や子育て世代はもちろん、様々な世代
に対応できる環境の充実により、転入促進・転出抑制を図ってい
くことは重要な課題と認識しております。

ご指摘の内容につきましては、今後具体の事業を立案、実施す
る際、参考にさせていただきたいと考えております。

6

 戦略目標３ 結婚・出産・子育てしたいと思われる環境を構築す
る
 ・住居、学校、公園、経済的な援助が必要と思います。
 ・住居については、子育て世代は、同じく子育て世代が集まる
地域に住みたいという希望が有るだろうと思います。
 （相談ができる、親も子も友達作りができるため）
 いま在住の子育て世代が離れていかないようにすると同時に、
子育て世代が家を持とうとする際に取得費用やリフォーム費用
に助成があると後押しになるのではないでしょうか。
 ・学校については、安心して通える学校が必要と思います。
郡山南小学校でいじめ問題が取り沙汰されましたが、結局いじ
めは無かったという結論になり（？）その後、どのような改善がさ
れたのでしょうか。
個別の問題に限らず、そのようなことが起こりうる環境が郡山に
存在する、ということがバッドイメージになっているということを強く
認識し、問題に対処するのではなく、県下最良の教育環境を目
指すような姿勢が必要と思います。
 ・公園については、私事になりますが、奈良市の公園の方が子
どもが夢中になる遊具が多く、主にそちらに通っている状態で
す。九条公園や新設の公園の整備が必要と思います。
また、現在は難しいとは思いますが、イオンモールやアピタ大和
郡山などに室内で遊べる環境があると非常に助かるだろうと思っ
ています。

具体的なご意見並びにご提案、誠にありがとうございます。

市としましても、子育てしたいと思われる環境を構築するため、
結婚・妊娠・出産・子育ての切れ目ない支援に取り組むととも
に、地域の特色ある教育環境をより一層充実・展開していくこと
は重要な課題と認識しております。

ご指摘の内容につきましては、今後具体の事業を立案、実施す
る際、参考にさせていただきたいと考えております。
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 戦略目標４ 時代に合った安全・安心な地域づくりと地域資源の
有効活用により好循環を導く
・高齢者の交通事故の問題も子育て世代に取っては脅威です。
戦略目標2の部分に書いた公共バスの整備は、高齢者が車に
頼らなくても暮らせる街づくりにもつながりひいては子育て世代
にとっても助けになると思います。
・地域資源の活用は必須であり、リニアさえ通れば何かが良くな
るという楽観的な予測はできないと思います。
大和郡山の地域資源は、郡山城を中核とする城下町、金魚産
業、西名阪道に直結した工業団地一帯、農地、それと矢田丘陵
のような自然ではないでしょうか。
城下町はどんどん取り壊されていっている状態です。これを食い
止め保存すると共に、郡山城跡を訪れた人が歴史を感じて帰れ
るような資料館、博物館を整備し、城下町全体に一つの史跡とし
ての価値を持たせるのが良いと思います。
金魚産業については戦略目標1の部分に記載した通りです。よ
り観光資源として打ち出していくのであれば水族館の設置なども
視野に入ると思います。
・ICT産業が重要度を増していること、およびこのコロナ禍がいま
だ続いていることから、リモートワークに適したコワーキングス
ペースを整えることも多少の効果は望めるのではと思います。
市内の古民家を改修してそれらに使用したりすると景観保護と
経済の両立ができて面白いのではないでしょうか。

具体的なご意見並びにご提案、誠にありがとうございます。

市としましても、リニア中央新幹線に関する取組に限らず、現在
市が有する地域資源の魅力を高め、総合的に市の魅力を高め
ていく必要があると認識しております。

ご指摘の内容につきましては、今後具体の事業を立案、実施す
る際、参考にさせていただきたいと考えております。

8

施策 3-10 食育の推進　について
 アレルギーの子どもたちが増えているのは残留農薬や食品添
加物が原因とききます。
 世界的に広がっている有機農法の食材で全ての給食を提供す
ることが子どもたちの食育に一番必要ではないでしょうか？
 ドキュメンタリー映画『いただきます　ここは発酵の楽園』では有
機・無農薬のごはんを食べることでアレルギーなどが改善する様
子が描かれています。
 また、千葉県いすみ市のように米をブランド化しそれを学校給
食で使うことで農家の活性にも一役買っていて、子どもたちに
とっても農家さんにとってもwin-winではないでしょうか。
 施策 2-5 農業の振興　にある、作物を転換することよりも有機を
進めて市内で消費されるように画策するほうが、市のブランド力
アップにつながると思います。
 withコロナでますます免疫力が大事になる時代ですが、小麦や
輸入食品は残留農薬は腸から免疫力を下げるばかりでなくいろ
いろな面でとても心配です。

 今後ますます環境を大事にする社会が必要になってくると思い
ます。
 その最先端を行く市になってほしいです。
 安心して子育てできることにもつながって、子育て世代にはとて
も魅力的です。
 移住者を増やす手立てにもなるのではないでしょうか。
 （町の緑化・美化もここに住みたい！という気持ちにさせるので
大切だと思います。住んでいて思うのは街路樹の少なさや荒れ
放題の道路脇です。見るたびに残念だなあと思います。）

ご意見、誠にありがとうございます。

市としましても、施策3‐10に記載しております通り、「学校や保護
者と連携しながら、安全・安心で美味しい学校給食の継続」は重
要な課題と認識しております。

ご指摘の内容につきましては、今後具体の事業を立案、実施す
る際、参考にさせていただきたいと考えております。
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 ４－外出支援関連
 移動支援事業で市の基本的な予算ではなく、地域に関連する
事業は国からの交付金と して地域支援事業財源として主たる予
算ではなく、「うちでの小槌」的に事業が展開され、その担い手
は地域住民によるボランテイアと記載されている。市行政として
の事業展開はどう考えるのか。

ご意見、誠にありがとうございます。

高齢者の移動支援事業は、利用する地域の高齢者や担い手で
ある地域のボランティアの誰もが参加できる介護予防活動である
ことから、介護保険法による地域支援事業として事業を展開して
まいります。市は地域の団体に対し、地域の実状に応じて効果
的かつ効率的に支援していきたいと考えております。

10

2. 大和郡山市の行政は縦割り行政であり、関連する行政で関連
すると思われる事項でもその担当課ではなく市行政が考える市
が考える担当課に回され時間と手数を要する。所謂、ワンストッ
プ化になっていない。そればかりでなく、その事が地域自治会活
動にも影響を及ぼし、自治会活動の不活性化につながってい
る。その事は市民が市の呼びかけに応じようとしない態度にも明
らかであり、早急な改善が必要と感じる。

市政運営に関するご意見ありがとうございます。
市民からのお問い合わせ等に対しては、できる限り迅速に対応
できるよう、引き続き、部門間の連携を強化し、努めてまいりま
す。
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3. 地域によっては会議室がほとんどなく、地域の文化は劣化し
ている。今、展開している空き家政策やまち作り政策を通じ地域
に文化を起こす政策を展開してほしいと思います。

ご意見、誠にありがとうございます。

ご指摘の内容につきましては、今後具体の事業を立案、実施す
る際、参考にさせていただきたいと考えております。

12

総合計画後期基本計画において出来るだけ市民が簡単に理解
できるように難解な語句、表現を控えてほしい。
例えば表紙「リーディングプロジェクト」、日常生活では使用され
ず、辞書を使わないとわからない。“コンパクトなまちづくり”“現
状値”など行政の専門用語がそのまま使われている。わかりやす
く、又代替用語がない場合には注釈を。

ご意見、誠にありがとうございます。

市民の皆様にわかりやすい計画書となるよう、わかりやすい表現
に努めてまいります。

13

施策３－１）保育園の受入増加に一層努めてほしい。就業を希
望している人の児童も保育できるようにしてはどうか。
非正規雇用者など、第２子の出産で離職する場合、第１子の保
育が難しいと聞く。安心して就業出産できる制度を。
施策３－１）矢田南校区では３月末で泉原町の保育園が九条町
への移転にともない閉じられる。園児は九条に通園となるが、子
どもにも保護者にも負担が大きい。矢田南幼稚園を認定こども
園として校区の児童を受け入れてほしい。

具体的なご意見並びにご提案、誠にありがとうございます。

市としましても、施策3-1に記載しております通り、「保育サービス
の提供体制の充実と安定的な確保」は重要な課題と認識してお
ります。

ご指摘の内容につきましては、今後具体の事業を立案、実施す
る際、参考にさせていただきたいと考えております。
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施策３－５）現在の取組、少人数学級の編成、個別指導等、基
礎基本の定着化を推進してほしい。
教育現場の教師の意欲を支え研修を支援してほしい。
施策３－５）学校規模、配置の適正化について。適正化審議会
のアンケートで、切磋琢磨より宣誓一人一人の行き届いた指導
＝市の方針を理解し指示している人が多い。であれば調査研究
すべきは現在ある学校の良さを活かし「地域とともにある学校づ
くり（文科省）」を推進することだと思う。各学校の空き教室を開放
し、地域とともにある学校づくりを推進してはどうか。高齢者と児
童の交流など、お互いにメリットがあると思う。

具体的なご意見並びにご提案、誠にありがとうございます。

市としましても、施策3-5に記載しております通り、「児童・生徒一
人一人の個性を活かすためのきめ細かな指導の推進」は重要な
課題と認識しております。

ご指摘の内容につきましては、今後具体の事業を立案、実施す
る際、参考にさせていただきたいと考えております。

15

施策３－６）現状に「臨床心理士による発達検査及び保護者との
教育相談等の特別支援学級の充実に取り組んでいます」とあり
ます。
ところが、市では常勤、正規職員の臨床心理士や心理判定員が
いないと聞いています。発達相談や就学指導は継続的に相談
に応じることが保護者との信頼関係づくりにも子どもとの関りにも
必要と思います。
支援が必要な児童が増えていると言われています。充実を図る
ためにも、常勤正規の心理士等を配置し、継続的に相談できる
体制を作ってほしい。

具体的なご意見並びにご提案、誠にありがとうございます。

市としましても、施策3-6に記載しております通り、「子どもの成長
を実感し、安心して子育てできる幼児教育の充実」は重要な課
題と認識しており、保健センターと連携しながら、定期的継続的
な教育相談を実施しています。

ご指摘の内容につきましては、今後事業を立案、実施する際、
参考にさせていただきたいと考えております。

16

全体的にSDGｓとの関連性が見えてこない。2030年までに達成
を目指すというものなので、展開方針でもう少し踏み込んで表現
するべきでは。

ご意見、誠にありがとうございます。

総合計画においては、各施策が主に寄与すると考えらえるSDGs
を示しております。各事業を実施する際には、SDGsのゴールも
踏まえ、効果を意識しながら事業を推進するよう努めます。

17

施策１－２）コミュニティ活動の推進の主な取組について。子育
て世代対象の公民館利用促進のアンケートを実施してほしい。
自主的な学習会など開催に使用料講師料が生じ、公民館活用
がしにくいとの声がある。

ご意見、誠にありがとうございます。

いただきましたご意見や、利用者の皆様の意見も踏まえながら、
引続き公民館の運営を進めてまいります。

18

施策２－３）観光振興の展開方針について。金魚の由来歴史や
金魚の種類などを知る「金魚資料館」の建設が以前から上がっ
ているが、ふるさとへの誇りと愛着が醸成することにもつながると
思う。

具体的なご意見並びにご提案、誠にありがとうございます。

市としましても、金魚は本市を特徴づける重要な地域資源の一
つと認識しております。

ご指摘の内容につきましては、今後具体の事業を立案、実施す
る際、参考にさせていただきたいと考えております。



19

施策２－７）主な課題について。再生可能エネへの転換とプラご
み削減は緊急課題。太陽光パネル設置補助の増額などもう少し
具体的な表現が必要では。

具体的なご意見並びにご提案、誠にありがとうございます。

市としましても、施策2-7に記載しております通り、「廃プラスチッ
クや食品ロスの低減」「CO2排出量削減」は重要な課題と認識し
ております。

ご指摘の内容につきましては、今後具体の事業を立案、実施す
る際、参考にさせていただきたいと考えております。

20

施策２－５）展開方針について。「種子法」廃止に基づき農家の
種の伝承や農家継続が難しくなっている。地方自治体で条例制
定ができると聞いているが、市や県で対応するとの表現が必要
では。

ご意見、誠にありがとうございます。

市としましても市内各農家様の状況を注視してまいります。

21

施策４－４）健全な経営が行われている水道事業を県域水道の
一体化に安易に乗るべきではない。現在の健全経営、経営戦略
を進める必要がある。
以下の記載を求める
主な課題：県域水道の一体化について慎重に対応する
　　　　　　　水道事業に関する技術者の育成を図る
展開方針：水道事業に関する施設整備・維持管理に関する技術
者の育成を図る
取り組み：直営での施設整備・維持管理を維持できるように努め
る

ご意見、誠にありがとうございます。

一体化については、現時点での方向性が明確でないため、記
載しないこととしました。
また、技術者の確保や育成は、当然のことでありますが、不足へ
の対応として、３．施策の展開方針では「民間活力の導入等」、
４．主な取組みとして「民間委託等の導入」を検討するとしていま
す。

22

施策３－１）民間公立保育園それぞれの現状や対策が混在して
書かれておりわかりにくい。（保育士を25名採用や保育園の建
替え及び建設など）
待機児童について「潜在的待機児童」がいることも明記して下さ
い。
公立園においては保育士採用を継続的に行い受入児童数を増
やすことを明記してください

ご意見、誠にありがとうございます。

公立園と民立園に分けて記載させていただきます。

23

施策３）全体的にコロナに係る記述がないように思う。感染が広
まる中、非正規職員、特に女性の失業が増え子育て世代に大き
な影響がでていると思われます。子供の貧困化が深刻化し、保
育・子育て支援へのニーズが多様化すると思います。
コロナ禍で変化するだろう状況を把握し、どう対応していくかの
記述が必要と思います。

ご意見、誠にありがとうございます。

ご指摘の通り、新型コロナウイルス感染症に関する状況は日々
変化しており、多様な分野で対応をしていく必要があると考えて
おります。今後も、動向を適時適切にとらえ、全庁的に迅速な対
応に努めてまいります。

24

施策３－３）保健師・助産師・臨床心理士など専門職の賃金・労
働条件や環境を改善しマンパワーを確保し、支援センター機能
や相談体制の充実を図ることが求められる。この旨の記載を求
める

具体的なご意見並びにご提案、誠にありがとうございます。

ご指摘の内容につきましては、今後具体の事業を立案、実施す
る際、参考にさせていただきたいと考えております。

25

施策３－１）保育士の正規職員を増やすことを記載してもらいた
い。学童保育については運営方法の見直し、協議会方式を進
めるとあるが保護者の負担だけではなく、子どもたちにとってどう
なのか。公設公営で行政がしっかりバックアップ出来る方が良い
のではないか。

具体的なご意見並びにご提案、誠にありがとうございます。

市としましては、保育士の正規職員を増やすことに重点を置いて
いる訳ではなく、保育士全体の確保を目指しておりますので、保
育士の正規職員を増やすことの記載につきましては、見送らせ
ていただきます。
学童保育につきましては、児童の居場所の確保を第一に、より
信頼できる体制の構築を目指します。

26

施策３－８）コロナ禍で職を失い、収入が減少するなど家庭の事
情で問題が起こるケースも増えている。子供の生活や家庭まで
トータルに支援できるスクールソーシャルワーカーの必要性が高
まっていると思う。
「派遣の検討」では表現として弱いと思うので「配置に努めます」
として取り組んでもらいたい。

ご意見、誠にありがとうございます。

スクールソーシャルワーカーの必要性の高まりについては認識
しており、ご指摘のとおり「派遣の検討」から「配置に努めます」に
変更し取り組んでいきたいと考えております。

27

施策３－４）支援や給付制度のほとんどが申請主義のため、制
度の存在を知らなければ効果的に受けられません。広報や告知
を一層強めるとともに相談窓口の拡充が求められています。

ご意見、誠にありがとうございます。

各支援制度や給付制度について、広報紙やHPを活用し、引続
き必要な方に発信できるよう努めます。



28

施策５－１３）図書館司書は非正規の職員で不十分な労働条件
のもとで熱意をもって取り組んでいる。また市内の小中学校に司
書が配置されるところ、巡回でサービス提供しているのが現状で
す。図書館サービスの充実を図るうえで司書の身分の安定と人
材確保が必要です。

具体的なご意見並びにご提案、誠にありがとうございます。

市としましても、施策5-13に記載しております通り、「学校図書館
のサービスの充実」は重要な課題と認識しております。

ご指摘の内容につきましては、今後具体の事業を立案、実施す
る際、参考にさせていただきたいと考えております。

29

施策３－６）全項目に幼稚園、認定こども園があるが、保育園の
記載がない。保育園が幼児教育の充実に果たしてきた役割もあ
るはず。「幼稚園、保育園、認定こども園がそれぞれの特性を生
かしつつ幼児教育の充実を図る」というのが本来の市の方針で
はないのか。保育園も加えるべき。

ご意見、誠にありがとうございます。

「こども園」という記載を「保育園・こども園」に変更させていただ
きます。


